

DELANGE (*Arthur-Henri-Joseph*), Lieutenant (Liège, 20.8.1869 — En mer, à bord de l'*Anversville*, 3.10.1899). Fils d'Henri-Joseph et de Coulon, Maria.

A quinze ans, ses études moyennes achevées, il travailla comme dessinateur à l'usine de fonderie mécanique d'Erlikon près de Zurich en Suisse. Il abandonna cet emploi en 1886 et s'engagea au régiment du génie en Belgique, le 1^{er} juillet 1889. Promu caporal le 2 février 1890, puis sergent le 10 octobre 1891, il quitta l'armée métropolitaine pour signer un engagement dans la Force Publique de l'É. I. C. en 1893. Il gagna Rotterdam et y prit passage le 23 mars sur le *Koningin Wilhelmina* qui le conduisit à Boma le 24 avril. Commissionné pour l'expédition du Haut-Uele le 3 mai, il quitta Boma une semaine plus tard en destination de Basoko ; en cours de route, il tomba malade et dut redescendre le 21 mai à Boma où, après trois jours de traitement, il fut envoyé à Banana pour y achever de se rétablir. Le 25 juin, il regagnait Boma et y était désigné pour le camp de Zambi le 1^{er} septembre 1893. Du 23 septembre au 10 octobre, il revint à Boma pour s'y occuper de la colonie d'enfants, puis, reprit ses fonctions au camp de Zambi et y demeura jusqu'au 22 mai 1894, date à laquelle il fut rappelé à Boma, pour y apprendre, le 23 mai qu'il avait à rejoindre le gros de l'expédition du Haut-Uele. Il y fut bientôt adjoint au chef de zone de l'Uere-Bomu dans l'ancienne résidence du Sultan Semio. A ce moment, le résident de Semio était Fiévez, et de multiples expéditions partaient de Semio vers le Bahr el Ghazal (expédition Fiévez-Walhousen-Donckier en mars 1894, Colmant en octobre 1894). Mais un traité franco-congolais signé le 14 août 1894 enlevait à l'État indépendant au profit de la France les territoires sis au Nord du Bomu. Delange, qui au cours des derniers six mois avait rendu de réels services à Semio et y avait été nommé premier-sergent le 1^{er} juillet, contribua à l'évacuation des territoires cédés dans le cours du semestre suivant. Nommé sergent-major le 1^{er} janvier 1895, et sous-lieutenant le 1^{er} juillet suivant, il resta dans l'Uele jusqu'au début de 1896 et ne reprit route vers Boma que pour s'y embarquer, le 27 mars, à bord du *Lulu Bohlen*, à destination de l'Europe.

Il repartit comme sous-lieutenant, à bord du *Léopoldville*, le 6 novembre 1896. Commissionné pour le Bas-Congo, il fut désigné, le 3 décembre, pour la C¹ de Boma ; il y reçut les galons de lieutenant le 1^{er} juillet 1897. Un an et demi plus tard, il passait à la batterie de Shinkakasa (16 avril 1899). Bientôt malade, il fut soigné avec grand dévouement par son camarade, le commandant Ray, dont le terme cependant touchait à sa fin (1899). Mais l'État du malade ne s'améliorant pas, le mal étant trop avancé, Delange s'embarqua à Boma, sur l'*Anversville*, le 25 septembre 1899 et s'éteignit à bord le 3 octobre suivant.

Il était titulaire de l'Étoile de service à deux raies.

23 janvier 1953.

[J. J.]

Marthe Coosemans.